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7 июля – Рождество Иоанна Предтечи
Как повествует Евангелие, праведные 

родители святого Иоанна Крестителя – 
священник Захария и Елисавета, жившие 
в древнем городе Хевроне, достигли старо-
сти, но не имели детей, так как Елисавета 
была неплодна.

Однажды святой Захария совершал бо-
гослужение в Иерусалимском храме и уви-
дел Архангела Гавриила. Он предсказал, что 
у Захарии родится сын, который будет про-
возвестником ожидаемого Ветхозаветной 
Церковью Спасителя – Мессии. Захария сму-
тился, на него напал страх. Он усомнился, что 
в старости возможно иметь сына, и просил 
знамения. Оно было дано ему, являясь одно-
временно и наказанием за неверие: Захария 
был поражен немотой до исполнения слов 
Архангела.

Святая Елисавета зачала и, боясь насмешек 
над поздней беременностью, таилась пять 
месяцев, пока ее не посетила приходившаяся 
ей дальней родственницей Преблагословен-
ная Дева Мария, чтобы разделить Свою и ее 
радость. Елисавета, исполнившись Святого 
Духа, первая приветствовала Деву Марию как 
Матерь Божию. Вместе с ней Пресвятую Деву 
Марию и воплотившегося в Ней Сына Бо-
жия приветствовал «играньми, яко песньми» 
и святой Иоанн, еще находившийся в утробе 
матери своей, праведной Елисаветы.

Настало время, и святая Елисавета родила 
сына, все родственники и друзья радовались 
вместе с ней. На восьмой день по закону Мо-
исееву совершилось его обрезание. Мать на-
звала его Иоанном. Все были удивлены, так 
как никто в их роде не носил этого имени. 
Когда спросили об этом святого Захарию, он 

попросил дощечку и написал на ней: «Иоанн 
имя ему» – и тотчас немота его разрешилась, 
и святой Захария, исполнившись Духа Свято-
го, прославил Бога и произнес пророческие 
слова о Явившемся в мир Мессии и о своем 
сыне Иоанне – Предтече Господа.

После Рождества Господа нашего Иису-
са Христа и поклонения пастырей и волхвов 
нечестивый царь Ирод повелел избить всех 
младенцев. Услышав об этом, святая Ели-
савета убежала со своим сыном в пустыню 
и скрывалась в пещере. Святой Захария как 
священник находился в Иерусалиме и испол-
нял свое священническое служение в храме. 
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Ирод послал к нему воинов с приказанием 
открыть местопребывание младенца Иоан-
на и его матери. Захария ответил, что это 
ему неизвестно, и был убит прямо в храме. 
Праведная Елисавета с сыном продолжала 

жить в пустыне и там умерла. Отрок Иоанн, 
охраняемый Ангелом, находился в пустыне 
до того времени, как вышел на проповедь 
о покаянии и сам сподобился крестить при-
шедшего в мир Господа.

Молитва Предтече и Крестителю Господню Иоанну

Крестителю Христов, проповедниче пока-
яния, кающагося не презри мене, но, совоку-
плялся с вои Небесными, молися ко Владыце 
за мене, недостойнаго, унылаго, немощна-
го и печальнаго, во многия беды впадшаго, 
утружденнаго бурными помыслы ума моего. 
Аз бо есмь вертеп злых дел, отнюдь не име-
яй конца греховному обычаю, пригвожден 
бо есть ум мой земным вещем. Что сотворю, 
не вем, и к кому прибегну, да спасена будет 
душа моя, токмо к тебе, святый Иоанне, бла-
годати тезоимените, яко тя пред Господем, 
по Богородице, вем больша быти рожденных 
всех: ты бо сподобился еси коснутися верху 
Царя Христа, вземлющаго грехи мира, Агнца 
Божия. Егоже моли за грешную мою душу, 

да поне отныне, в первыйнадесять час, поне-
су тяготу благую и прииму мзду с последни-
ми. Ей, Крестителю Христов, честный Пред-
тече, крайний пророче, первый во благодати 
мучениче, постников и пустынников настав-
ниче, чистоты учителю и ближний друже 
Христов, тя молю, к тебе прибегаю, не отрини 
мене от твоего заступления, но возстави мя, 
падшагося многими грехи, обнови душу мою 
покаянием, яко вторым крещением, понеже 
обоего начальник еси, крещением омывали 
грех, покаяние же проповедуяй во очищение 
когождо дел скверных; очисти убо мя, грехми 
оскверненнаго, и понуди внити, аможе ни-
что же скверно входит, в Царствие Небесное. 
Аминь.

7 июля – память  
преподобного Антония Дымского

Преподобный Антоний Дымский ро-
дился в Новгороде около 1157 года. Услы-
шав однажды в церкви слова Христовы 
«Аще кто хощет по Мне идти, да отвер-
жется себе и возмет крест свой и по Мне 
грядет» (Мф. 16, 24), он решился оставить 
мир и принял монашеский постриг от свя-
того Варлаама Хутынского (память 6 ноя-
бря) в его обители. Умирая, преподобный 
Варлаам поставил святого Антония насто-
ятелем вместо себя, но Антоний, избегая 
славы, удалился из обители и поселился 

на берегу Дымного озера, в окрестностях 
города Тихвина. Здесь он основал мона-
стырь и подвизался в нем до конца жизни. 
По преданию, преподобный Антоний со-
вершил путешествие в Константинополь 
и по Святым местам. Скончался преподоб-
ный Антоний в 1224 году 24 июня (в этот 
день совершается память). В 1330 году его 
мощи обретены были нетленными, и с того 
времени прославлены многими чудесами.

pravoslavie.ru

7 июля – Рождество Иоанна Предтечи
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►

Евангельское чтение
Лк., 1 зач., I, 1–25, 57–68, 76, 80

Как уже многие начали составлять пове-
ствования о совершенно известных между 
нами событиях, как передали нам тó бывшие 
с самого начала очевидцами и служителями 
Слова, то рассудилось и мне, по тщательном 
исследовании всего сначала, по порядку опи-
сать тебе, достопочтенный Феофил, чтобы ты 
узнал твердое основание того учения, в кото-
ром был наставлен.

Во дни Ирода, царя Иудейского, был свя-
щенник из Авиевой чреды, именем Захария, 
и жена его из рода Ааронова, имя ей Ели
савета.

Оба они были праведны пред Богом, по-
ступая по всем заповедям и уставам Господ-
ним беспорочно.

У них не было детей, ибо Елисавета была 
неплодна, и оба были уже в летах прек лонных.

Однажды, когда он в порядке своей чреды 
служил пред Богом, по жребию, как обык-
новенно было у священников, досталось ему 
войти в храм Господень для каждения, а всё 
множество народа молилось вне во время 
каждения, – тогда явился ему Ангел Госпо-
день, стоя по правую сторону жертвенника 
кадильного.

Захария, увидев его, смутился, и страх на-
пал на него.

Ангел же сказал ему: не бойся, Захария, 
ибо услышана молитва твоя, и жена твоя 
Елисавета родит тебе сына, и наречешь ему 

имя: Иоанн; и будет тебе радость и веселие, 
и многие о рождении его возрадуются, ибо 
он будет велик пред Господом; не будет пить 
вина и сикера, и Духа Святаго исполнится 
еще от чрева матери своей; и многих из сы-
нов Израилевых обратит к Господу Богу их; 
и предъидет пред Ним в духе и силе Илии, 
чтобы возвратить сердца отцов детям, и не-
покоривым образ мыслей праведников, дабы 
представить Господу народ приготовленный.

И сказал Захария Ангелу: по чему я узнáю 
это? ибо я стар, и жена моя в летах преклонных.

Ангел сказал ему в ответ: я Гавриил, пред-
стоящий пред Богом, и послан говорить с то-
бою и благовестить тебе сие; и вот, ты будешь 
молчать и не будешь иметь возможности го-
ворить до того дня, как это сбудется, за тó, что 
ты не поверил словам моим, которые сбудут-
ся в свое время.

Между тем народ ожидал Захарию и ди-
вился, что он медлит в храме.

Он же, выйдя, не мог говорить к ним; и они 
поняли, что он видел видение в храме; и он 
объяснялся с ними знаками, и оставался нем.

А когда окончились дни службы его, воз-
вратился в дом свой.

После сих дней зачала Елисавета, жена 
его, и таилась пять месяцев и говорила: так 
сотворил мне Господь во дни сии, в которые 
призрел на меня, чтобы снять с меня поно-
шение между людьми.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Рождество Иоанна Крестителя ставит нас пе-
ред лицом самой трагической и самой таин-
ственной личности Нового и Ветхого Завета: 

того, кто стоит на пороге между обоими и сто-
ит там как пророк. Пророк это не тот, кото-
рый предсказывает будущее; пророк это тот, 
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который провозглашает Божии собствен-
ные слова. И таким был Иоанн Креститель. 
Мы знаем из Евангелия от Марка, что он был, 
как говорит Исайя пророк, гласом, голосом 
вопиющего в пустыне. Он так отождествился 
с вестью, что он уже не был человеком, про-
возглашающим весть, он был самой вестью, 
звучащей через человека, у которого не было 
другого существования, кроме полной отда-
чи себя Богу, полного самопожертвования. 
И этим он исполнял, доводил до полноты то, 
что сделали его собственные родители.

И в течение всей своей жизни он выполнял 
миссию того, который был даром Божиим 
не только своим родителям, но каждому, кому 
надо было подготовиться к встрече вопло-
щенного Господа и Бога. Но тут снова, роль 
его была и центральной и почти незаметной; 
он провозглашал Божии пути, он приводил 
людей к покаянию, то есть к возвращению 
к Богу, к отвращению от всего, что делало их 
рабами земли; но в то же время он знал и сам 
утверждал, что его призвание в том, чтобы 
сходить на нет, так, чтобы Христос возрастал 
в сознании и жизни людей. И вся его жизнь 
была жизнью того, который выпрямляет пути 
искривленные и делает гладкими неровные 
дороги, кто открывает двери, чтобы Христос 
мог вступить в жизнь людей.

Мы должны быть готовы отдать нашу 
жизнь так, чтобы каждый вокруг нас мог най-
ти Христа, найти свой путь; мы должны сде-
лать гладкими путь Христа в человеческие 
жизни, и сердца, и умы. Но в этом процессе 
мы должны значить всё меньше и меньше, 
пока не останется один только Христос.

Из Евангелия мы знаем конец Иоанна. 
Прежде чем умереть, тот, который был голо-
сом Божиим, звучащим в пустыне, который 
потрясал сердца, преображал волю людей 
и жизнь людей, внезапно поставлен перед сво-
ей собственной смертью и перед сомнением: 
Тот, Кого я провозглашал, – действительно 
ли Спаситель, Кого мы ожидали? Если так, то 
жизнь Иоанна осмыслена и оправдана, и его 

смерть – последний дар, который он может 
принести Богу. Но что если он ошибся, что, 
если он обманулся иллюзией? И тогда он по-
сылает своих учеников спросить Христа: Тот 
ли Ты, Кого мы ждали? И Христос дает проро-
ку ответ пророка; Он не лишает Иоанна подви-
га веры; Он сказал ученикам Иоанна: Скажи-
те ему, что вы видите: слепые видят, хромые 
ходят, глухие слышат и нищие благовествуют: 
Евангелие Царства пришло. И это всё, что Ио-
анн Креститель услышал от своего Учителя; 
Христос его не лишил его веры; в последнем 
героическом акте этой веры Иоанн принял 
смерть, потому что он знал в своих глубинах 
правду своей жизни и смысл своей смерти.

Иоанн велик – мы малы; Иоанн свят – мы 
грешны; и одновременно, в нашей жизни те 
же проблемы, те же настроения, те же зада-
чи. Научимся от него отдавать нашу жизнь 
Богу и нашему ближнему неограниченно, на-
учимся быть ничем как только словом Божи-
им, а не нашим собственным словом; не ста-
раться спасти, но привести к Спасителю; и всё 
это – радостно, с благодарной готовностью 
сойти на нет, быть забытыми, стать ненуж-
ными, потому что единственное, что должно 
быть нужно, это чтобы те, кого мы любим, 
могли встретить Живого Бога и найти в Нем 
спасение. Аминь.

Печатается в сокращении  
https://azbyka.ru/ 
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Проповедь на Евангельское чтение
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►

Наказывает ли Бог детей за грехи 
родителей?
Обсуждаем теорию справедливого мира
Священник Александр Сатомский

– В моем личном рейтинге самый по-
пулярный вопрос – про то, наказывает 
ли Бог детей за грехи родителей. Быва-
ет же, что ребенок рождается с особен-
ностями, с каким-то заболеванием, уми-
рает при родах или позже. И понеслось: 
«Это тебе за грехи молодости твоей».

– Мы здесь можем далеко не уходить 
в тему религиозной манипуляции, а обра-
титься сразу к тексту Священного Писания. 
Многие любят выводить этот разговор в ан-
титезу двух фрагментов. В Пятикнижии мы 
встречаем слова про то, что «Я Бог ревнитель, 
наказывающий детей за вину отцов до треть-
его и четвертого рода».

Но на эту тему есть и пророческое учитель-
ство об израильской поговорке «Отцы наши 
ели горький виноград, а у нас на зубах оско-
мина». Я истреблю эту поговорку, говорит 
Господь. Если у беззаконника родится сын 
праведный, ни в чем не прегрешающий пере-
до Мной, помяну ли Я грехи отца перед ним? 
Нет, не помяну. Но если у праведника ро-
дится беззаконник, не вспомню праведность 
отца его перед лицом Моим, за свои беззако-
ния погибнет. 

Здесь очевидный момент. На этапе, ког-
да Израиль толькотолько начинает по-
клоняться единому Богу, божественная пе-
дагогика проста. Это мы видим на уровне 
заповедей – они очень последовательны 
и понятны: не делай, не ходи, не бери. Но мы 
можем увидеть, как они изменятся к этапу 
Нового Завета, когда из ограничительных 
они станут, наоборот, перспективными, не-

исчерпаемыми: блаженны те, кто поступает 
вот так и так. 

Чтобы мотивировать человека к соблюде-
нию закона, нужно указать, что не одним со-
бою он жертвует или не одному себе прино-
сит благополучие, соблюдая или не соблюдая 
эти заповеди, но и многим потомкам своим.

А так как Ветхий Завет о смерти ничего 
не говорит, то, видимо, это единственная мо-
тивация к будущему. 

Позже, когда монотеизм привьется к Из-
раилю, когда вера в единого истинного Бога 
утвердится в народе, Бог конкретизирует это 
в пророческом учительстве, которое я цити-
рую, и скажет, что есть только личная ответ-
ственность, никакой групповой не бывает.

По поводу религиозной манипуляции, про 
которую я почти уже обещался не говорить, 
дам короткий тезис: апеллировать к грехам 
юности – идеальная схема, потому что абсо-
лютно морально сохраненных людей такого 
возраста мне както не встречалось. Более 
того, и сам человек, взрослея, переосмысли-
вает многие вещи. И вот тут все совпадает.

– Мы говорим, что Бог – наш Отец. 
Как вам кажется, не переносим ли мы 
иногда свои детско-родительские отно-
шения на Бога? Допустим, кого-то папа 
в детстве наказывал, и у человека всю 
жизнь ощущение, что и Бог его тоже на-
казывает.

– Я абсолютно не специалист в этой об-
ласти, у меня нет опыта ни нахождения в те-
рапии, ни ведения терапии, чтобы об этом 
судить. Я могу сказать только о себе. Меня 
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не наказывали в детстве – ну в плане насиль-
ственных наказаний. Понятно, что по углам 
все стояли, за плохое поведение были чегото 
лишены. Но меня никогда не пороли.

Сам я воспринимаю Бога предельно мир-
но. Более того, мне почемуто не кажется, что 
это опосредовано опытом моих детских взаи-
моотношений с родителями. 

Знакомясь с Евангелием, наблюдая за дей-
ствием руки Божьей в моей жизни, я в конеч-
ном итоге начал Богу доверять.

Время от времени я опасаюсь, конечно, как 
всякий человек, говоря «да будет воля Твоя», 
но как минимум на уровне ума я точно по-
нимаю, что Его воля будет более благой, чем 
моя собственная. Как это происходит в дру-
гих людях, не знаю. Некоторые исследовате-
ли говорят, что это соотнесение существует.

– Могу сказать о себе. По рассказам 
знаю, что меня очень любил дедушка, 
при этом я его совсем не помню – он 
умер, когда мне было два года. Но я уве-
рена, что именно с тех пор во мне это 
ощущение и живет: меня любят, в том 
числе Бог. Как здесь провести границу, 
есть ли она вообще?

– Мне кажется, не всегда эта граница 
и нужна. Тезис про то, что мы созданы по об-
разу и подобию Божьему, на самом деле вы-

ходит далеко за рамки, скажем так, догмати-
ческой антропологии. Что это значит? 

Как в Боге, так и в нас присутствуют разум, 
свобода, творческая способность. И даже но-
возаветное учительство о том, что Бог – это 
любовь, мы можем осознать только потому, 
что мы сами имеем опыт любви. В противном 
случае эта фраза для нас ничего не значит. 
Это как объяснять, что Царство Небесное по-
добно закату над морем, человеку, который 
моря никогда не видывал. Тупик.

То, что внутри наших отношений есть не-
кие грани опыта – любовь, дружба, предан-
ность, – обращает нас в том числе и в сторону 
отношений с Богом. И этот опыт позволяет 
нам вообще понимать, что говорит Писание. 
Дальше уже вопрос про виды и формы этой 
любви.

Всегда ли только детскородительская 
любовь отражается в наших отношениях 
с Богом? Может быть, и любовь уже на эта-
пе взрослом, когда возникает между двумя? 
Не случайно «Песнь песней» апеллирует 
к влюбленности юноши и девушки, чтобы 
описать напряженность отношений между 
душой и Богом.

Печатается в сокращении 
pravmir.ru
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Наказывает ли Бог детей за грехи родителей?
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Фото: Дзен. Правмир

Вопрос священнику
Стоит ли крестить ребенка, если 
родители не ходят в церковь?

«У меня есть подруга, у нее дочка 
3 годика, ребенок до сих пор не кре-
щёный. Я бы очень хотела стать 
крестной для девочки, готова зани-
маться сама ее воспитанием в пра-
вославной вере, уговариваю подругу 
покрестить дочку, она вроде не про-
тив, но честно говорит, что она сама 
верит в Бога “в душе” и в храм ходить 
не будет. Имеет ли смысл крестить 
в таком случае?»

На вопрос отвечает священник  
Александр Ситников:

– Это непростой вопрос. Послушнику пе-
ред тем, как его постричь в монахи, трижды 
бросают на пол ножницы и он их сам пода-
ет – так проверяют его решимость, готов-
ность взять на себя подвиг монашества.

Человеку, который хочет взять на себя та-
кой подвиг – воспитание ребенка в вере, нуж-
но проверить саму себя на то, насколько она 
действительно готова пройти через сложно-
сти, потому что будет непросто. Это не твой 
собственный ребенок, у него есть родители, 
они в первую очередь воспитывают, это есте-
ственно.

И если мама этой девочки равнодушно, хо-
лодно относится к вере, хотя и без активного 
сопротивления, но это не значит, что она бу-
дет со всей душой воспринимать все то, что 
крестная попытается привить девочке своим 
воспитанием. Возможно, это будет и не так, 
воспитание понравится маме и она сама 
от этого както загорится какимто интере-
сом к жизни Церкви. Но может возникнуть 
и такая проблема.

Всетаки нужно понимать, что и сам чело-
век изменчив. Если сегодня у тебя есть же-
лание, ты прямо загорелась и хочешь стать 
крестной, воспитывать крестницу в право-
славии, но можешь столкнуться с пробле-
мами. Ребенок – не пластилин, из которого 
можно слепить все, что угодно, у него есть 
свой характер, интересы и далеко не всегда 
родители сами своих детей могут воспитать 
достойным образом. А тут ты пытаешься вос-
питать даже не своего ребенка. Даже у ро-
дителей бывает выгорание, могут опустить-
ся руки, когда они видят, что все старания 
не приносят плодов, таких, каких бы хоте-
лось. А здесь, я думаю, перегореть еще легче. 
Сегодня ты ревностно к этому относишься, 
а через год, через два, даже через десять ты 
можешь сказать, что – да, тогда мне хоте-
лось, сейчас я не хочу, мне уже это просто не-
интересно. Но ты уже взял ответственность 
и тебе придется ее нести.

Поэтому об этом обо всем нужно подумать. 
Если, несмотря на все эти возникающие хотя 
бы в мыслях вопросы, эта девушка все равно 
говорит, что она хочет взять на себя эту ношу, 
то почему нет? Во всяком случае из этого 
должно выйти чтото доброе, смысл крестить 
ребенка в таком случае есть.

 Дзен.Правмир
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У пятерых дочерей Елены был один и тот же 
диагноз. Две из них ушли из жизни

Елена стала мамой в пятый раз, родила еще одну дочку, когда с ее старшими дочерьми стало 
твориться неладное... Старшая, Ира, мечтала быть врачом, поступила в медицинский, но не
ожиданно у нее стали сильно трястись руки, а вскоре добавились судороги с потерей сознания. 

Врачи предположили эпилепсию, но электроэнцефалограмма была «чистой». Через пару 
месяцев симптоматика проявилась и у второй дочери – старшеклассницы Маши. Обследования 
попрежнему ничего не показывали.

В 9 лет болезнь дебютировала у тре-
тьей дочери – Алены. А в 6 лет и в 3 года 
у Наташи и Яны. 

На подбор терапии ушел не один год, 
поскольку причины эпилепсии остава-
лись неизвестны. За это время болезнь 
у Иры прогрессировала, однажды она 
потеряла сознание и через несколько 
минут умерла.

Причину заболевания помог устано-
вить генетический анализ «Полноэк-
зомное секвенирование». У сестер об-
наружили очень редкую, не описанную 
ранее в медицинской литературе мутацию в гене SCN1B, которая «может приводить к разви-
тию генерализованной эпилепсии с фебрильными судорогами». Эпилептологи скорректиро-
вали терапию. Казалось, держать болезнь под контролем теперь будет проще. Но вмешалась 
пандемия и Алена, у которой эпилепсия с самого начала протекала тяжелее всех, последствий 

ковида не пережила. 
Сейчас благодаря препаратам Яну и Наташу удалось вывести в ре-

миссию, но девочкам необходима реабилитация, чтобы улучшить па-
мять, концентрацию внимания, координацию движений. 

Занятия в центре реабилитации платные, а девочек уже много лет 
мама воспитывает одна. Пожалуйста, помогите им!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


